

ADMINISTRADOR PROPIETARIO
DON SOTERO ROIZ.

EL CORREO DE CANTÁBRIA.

REDACTOR EN JEFE.

DON ALFREDO DEL RIO

PERIODICO DE NOTICIAS Y LITERARIO.

Comunicados y anuncios convencionales.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander un trimestre, 2 pesetas 50 cént.; fuera de la poblacion 3 pesetas. En el extranjero y Ultramar, 25 pesetas al año. El pago será ADELANTADO. Se suscribe en la imprenta de D. Sotero Roiz, Muelle, núm. 8.

INSTITUTO CARBAJAL.

Desde el día 15 del corriente hasta el 30 estará abierta, en la Secretaría del Excelentísimo Ayuntamiento la matrícula para el curso de 1887-88, de todas las asignaturas que comprende la enseñanza de este Instituto.

Santander, Setiembre 1.º de 1887.

El Director,
Ricardo Oláran.

EL ALCANTARILLADO NUEVO.

El alcantarillado público es á la higiene y salubridad de este pueblo, de tanta necesidad, si nó más, como las aguas de la Molina.

Puede considerarse aquel servicio, sin duda alguna, como el complemento de ese gran elemento, y unidos ambos, habremos colocado á Santander á la cabeza de los pueblos más cultos y sanos de nuestro país.

Hace poco tiempo que uno de los hijos de esta ciudad, modesto industrial, que con justicia notoria goza del aprecio y consideracion de sus convecinos, oficiando de Alcalde de nuestro municipio, presentó al mismo una proposicion para acometer radicalmente la mejora que apuntamos, cuyo coste no tiene tanta importancia que haya precision de esperar, bajo la base de atender al pago de la obra, con solo el producto del derecho que se cobra sobre ese servicio. Se aprobó por unanimidad tan pertinente proposicion, y como tantas obras de verdadera utilidad pública, se sepultó en los estantes del archivo municipal.

Como se trata de una mejora que se impone de absoluta urgencia para la salubridad del vecindario, como para realizarla, basta la forma y condiciones del pago dentro de los límites del presupuesto ordinario, donde figura un ingreso positivo de 40 á 50 mil pesetas por derecho de alcantarillado; y como puede irse ejecutando por trozos que presten servicio inmediato á su ejecucion, seria de desear que la actual corporacion municipal, que tan buenos deseos muestra, sacas del archivo el citado expediente dándole curso, previo un estudio bien ejecutado, para el cual podria servir de modelo, por sus excelentes condiciones, la magnífica alcantarilla construida en la zona de Maliaño hace unos dos ó tres años por la empresa del ferrocarril del Norte, debido á las gestiones practicadas al efecto por la Administracion presidida por don Martín Vial. La limpieza del alcantarillado viejo que se intenta, es deficiente, y no responde á la necesidad de la reforma, á pesar de su gran costo; creemos que seria mucho más conveniente á los intereses locales el establecimiento de nuevos colectores, señalando al contratista aquellos que fueran más urgentes ó necesarios para comienzo de la obra general.

Para el pago de esta interesantísima

obra pudiera adoptarse un sistema parecido al del teatro principal, dedicando exclusivamente á este servicio ó contrato los productos del *dos por ciento* que, sobre la riqueza imponible, cobra el Ayuntamiento, y que, como decimos más arriba, asciende á cuarenta y cinco mil pesetas poco más ó menos, con cuya cantidad en diez ó doce años habremos pagado el costo de esa importantísima obra y se economizarán los propietarios los gastos que constantemente se originan para desestancar los colectores de sus fincas por efecto de su mala direccion y poca pendiente dada á las actuales alcantarillas.

Nada de vacilaciones tratándose de los servicios públicos que hay precision ineludible de atender, cueste lo que cueste.

La administracion de la cosa pública no tiene relacion ni analogía con la privada.

Los grandes impuestos, superiores á los de la corte, que por todos conceptos paga la propiedad y la industria, dándole derecho á exigir que se atiendan debidamente y sin excepcion todos los servicios municipales y muy especialmente aquellos que se relacionan con la higiene y salubridad de los pueblos.

SINIESTRO EN BAHÍA.

Anteayer, poco antes de las nueve de la mañana, el gánguil número 1 que iba lleno de arena á remolque de un Corconera, tocó de popa en una laja que está sin valizar con boyarín, á la altura de la nueva dársena, quedando montado en roca.

Como era de presumir, el buque se desfondó á los pocos momentos por faltarle agua, pues la marea bajó hasta las diez y cuarto y en la pleamar se inundó el gánguil.

Hemos oido hacer algunas observaciones, á nuestro juicio muy atinadas, sobre las causas del naufragio, y la de más fuerza es la falta de valiza en ese paraje, que por hallarse en el rumbo obligado de los buques que tratan de atracar á los nuevos muelles, será causa de más de un siniestro si no se procede á la voladura de esa y otras rocas que son conocidas por los prácticos, y cuya desaparicion es de urgentísima necesidad como en algunas ocasiones hemos pedido en artículos publicados sobre este mismísimo asunto.

Por eso seguimos creyendo, hoy más que nunca, al ver sumergido frente á los balcones de las oficinas de la Junta de Obras del Puerto el gánguil número 1; al contemplarle perdido á unos veinte metros de distancia al Sur de la boya que indica el cantil Norte del canal, seguimos creyendo, repetimos, que es una necesidad urgentísima la desaparicion de esas peligrosas lajas de roca que se encuentran en sitios de forzoso paso á los muelles; y aún creemos más; que las actuales va-

lizas son deficientes.

En el sitio del siniestro, de ese espacioso canal que nos envidian muchos puertos, tuvimos ocasion de observar á las nueve, hora y tres cuartos antes de la baja mar, que solo habia 11 piés de calado sobre la roca que ocasionó el naufragio breves momentos antes de sondar.

De modo que al final del reflujo solo quedaron 8 piés escasos de agua en aquel punto.

¿No es lástima y hasta vergonzoso, que una bahía tan hermosa, tan segura, dotada de un canal anchuroso y profundo como pocos de España, no vea arrancar de su seno con dinamita esos relativamente pequeños escollos que hacen peligroso el tránsito de buques?

En medio de tales inconvenientes el puerto de Santander tiene una ventaja no pequeña; su cuerpo de prácticos, que constantemente estudian las alteraciones del suelo de la bahía verificando operaciones de sonda, y así pilotan buques de 24 á 26 piés de calado que atraviesan casi diariamente nuestra bahía, sin que hayan ocurrido en muchos años varadas y otros percances que se hubieran lamentado á no contar con la asiduidad y la inteligencia de esos prácticos, verdaderos conocedores de la situacion en que se encuentra la bahía respecto á calados.

Se dirá por algunos que escribir la verdad puede redundar en perjuicio del puerto, pero no estamos conformes con ese modo de pensar.

Lo que perjudica es que ocurran sucesos como el que motiva este escrito, y que pudiendo tener la bahía paso franco y profundo como pocas, no se lleve á cabo tan importante mejora; eso es lo que perjudicaría en todo caso á los intereses de nuestra hermosa bahía.

¿Tiene noticias frecuentes de sondeos la Junta de obras del Puerto para designar en sus planos los puntos de peligro y colocar señales que los indiquen?

¿No están obligados los prácticos mayores á facilitar estas notas á las Juntas de cierto en cierto tiempo?

En caso afirmativo ¿se hace así?

Llamamos la atencion de los encargados de velar por las mejoras del puerto, para que procuren por cuantos medios estén á su alcance hacer desaparecer cuanto antes las lajas de roca que entorpecen la libre circulacion por el magnífico y envidiado canal de que la Naturaleza ha dotado á la bahía de Santander.

SECCION DE NOTICIAS.

Cortamos de la *La Voz Montañesa*:

«Dice EL CORREO DE CANTÁBRIA de ayer: Los buques de la costa que visitan nuestro puerto comienzan á sufrir las consecuencias de haberse vertido arena bajo el tablero del muelle de Calderon.

El vapor *Ugarte núm. 1* no ha podido atracar hoy á dicho punto, y un patache que pasó la noche en aquellas aguas, tuvo que cambiar de punto de atraque, por haber estado tumbado sobre la arena durante la bajamar.

Estos datos confirman las apreciaciones que hacíamos en uno de los artículos que acerca de este asunto publicábamos en nuestro número anterior.»

Y continúa *La Voz* diciendo de su propia cosecha:

«Como quiera que esta reforma se llevó á cabo por nuestra iniciativa, no podemos menos de salir á su defensa.

No negaremos que ciertos buques sufrirán algun perjuicio por aquella medida; pero preferible es eso á los miasmas malsanos que aun hoy mismo se notan, y pudieran dañar á la salud pública.

Si los barcos no tuvieran donde atracar, algo se podía sufrir por ellos; pero, desgraciadamente, lo que sobra son muelles.

Conste que hace falta más arena.»

Pues conste que no hace falta más arena, y que quince ó veinte días antes de iniciar *La Voz* que se vertiera arena en dicha dársena para evitar malos olores, habia pedido lo mismo EL CORREO DE CANTÁBRIA; pero teniendo cuidado de no disminuir el fondo hasta el extremo de ocasionar perjuicios como los que hoy están sufriendo los buques costeros.

Precisamente se ha descolgado *La Voz* pidiendo más arena para la dársena, en los momentos en que todo el comercio está formulando una protesta contra la determinacion de dificultar el atraque al Muelle de Calderon.

¿No sabe el colega que aquel es el único punto de refugio que existe en nuestra bahía?

¿Cree, por ventura, que esa dársena puede inutilizarse antes de habilitar la de Puerto Chico?

Cuando el autor del suelto á que contestamos se muda de casa, porque la que ocupa es vieja ó mal sana ¿abandona esta y echa los muebles á la calle, pasándose los días al sol y las noches á la luna, ó espera, para practicar la mudanza, á que le habiliten la nueva habitacion?

¿Conoce los precios de fletes de los buques costeros, que apenas cubren sus gastos, cuanto más para atracar á muelles de pago, puesto que los gratuitos serian insuficientes para ellos que permanecen aqui semanas y meses sin tener carga que conducir?

¿Si esa dársena se cierra ¿dónde va á proponer *La Voz* que se refugien esas embarcaciones en tiempos de Sur, cuando las hemos visto comprometidas muchas veces aún dentro del sitio de refugio por cuya inutilizacion aboga?

La actitud del comercio, contraria en extremo á la del cofrade, no puede ser más justa, porque ve lastimados sus intereses hasta el extremo de que, si el mal de la arena no se remedia, tendrá que abandonar los pocos negocios que hace con esas embarcaciones, por no poder soportar los gastos que le impondría la desaparicion de la dársena llamada á ser terraplenada cuando esté prestando servicio la de Puerto Chico.

Conste que no hace falta más arena, que sobra la que entorpece y casi imposibilita el atraque de buques al mencionado muelle, y que lo lógico seria, para conciliar los intereses del comercio con las exigencias de la higiene, distribuir la arena amontonada bajo el muelle de madera, sobre el suelo de donde se desprenden esos miasmas que pudieran ser perjudiciales á la salud pública.

Apelamos al buen criterio, á la rectitud, á la competencia del Sr. Comandante de marina, por ser la única autoridad que puede conocer y apreciar con certeza en todos sus detalles, las necesidades del comercio en cuestion de servicios marítimos.

El Director de la Compañía general de Tabacos parece ha solicitado del de la Escuela de Ingenieros industriales de Barcelona, la propuesta de diez y seis ingenieros que hayan concluido su carrera hace tres ó cuatro años, á fin de nombrarles directores de las fábricas creadas y que se han de crear en la Península.

Programa de las piezas de música que ejecutará esta noche de ocho y media a diez y media, en la Plaza de la Libertad la banda del regimiento de San Marcial.

- 1.º Paso doble.
- 2.º *Jouvenir*. Mazurka.—Roig.
- 3.º Duo de Tiples en la zarzuela, *Las nueve de la noche*.—Caballero.
- 4.º *Retreta Austriaca*.—Keler Bele.
- 5.º *Biciclo*, Polka.—Anievas.
- 6.º Wals de Saxafones —Coma.

Calcula un periódico de Córdoba, que se gastan en España «dos millones ciento treinta mil duros» al año en corridas de toros, sin contar lo que se invierte en la construcción de nuevas plazas.

No habiéndose presentado proposición alguna en el concurso intentado el día 18 de Agosto último para el arrendamiento de un edificio con destino á Cuartel del Banderin de Ultramar, el Ayuntamiento ha acordado celebrar segundo concurso, que tendrá lugar el día 28 del actual, á las 12 de su mañana en el salón de actos públicos de la Casa Consistorial, ante la Comisión municipal de Hacienda delegada al efecto.

Dice *La Voz del Magisterio*.
«Según nuestras noticias, la plaza de Maestro-auxiliar de la Escuela de niños de Laredo, constantemente se halla desempeñada por Maestros interinos, y como quiera que actualmente sucede lo propio y por virtud de la R. O. de 16 de Julio último, los Maestros interinos disfrutará en lo sucesivo de la mitad del sueldo que los propietarios, juzgamos oportuno llamar la atención de quien corresponda á fin de que en obsequio á la enseñanza y en interés de los encargados de ella, esta plaza y alguna otra que pudiera hallarse en iguales circunstancias, sean provistas en forma, para evitar el continuo movimiento de personal en las escuelas; movimiento que por desgracia tan significado está en algunas localidades de esta provincia.»

Ha pasado á informe del Sr. Ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia el proyecto de modificación del trozo 7.º y último de la carretera de Argoños al Puntal, formado por el director de la zona oriental.

El vocal de la Comisión provincial don Ramon Lopez Dóriga, ha obtenido quince días de licencia.

Por renuncia del Maestro que la desempeñaba, se halla vacante la escuela de niños de Espinama en Camaleño.

Ayer salió para Alemania, en compañía de su distinguida familia, el Sr. Cónsul de aquella nación D. Carlos Hoppe.

La Dirección general ha pedido á esta Junta provincial que por la Secretaría intervención le sea remitido con la mayor urgencia y antes de terminar el presente mes un Estado de la situación actual de las Escuelas de la provincia; detallando el número de las mismas, sus

consignaciones para personal y material, el carácter con que se hallan servidas por los respectivos maestros y cuales son las que se hallan vacantes.

Supone *La Voz del Magisterio* que esta disposición obedecerá al mejor cumplimiento de la R. O. de 16 de Julio último, en lo que se refiere á derechos pasivos y jubilaciones.

Con gusto hemos visto que han dado principio á los trabajos que han de efectuarse para la completa restauración de nuestro teatro.

Las grandes verjas que cerraban las ventanas por la parte exterior del edificio han desaparecido, y en la calleja ó patio de la parte Oeste se está formando hueco para colocación de una escalera que dé acceso á la misma en caso de incendio.

Con esta seguridades y con la instalación de la luz eléctrica, podemos decir que estamos exentos de que suceda en nuestro coliseo ningún percance parecido á los que frecuentemente están sucediendo en teatros del extranjero y que tanto terror causan la desgracias ocasionadas por los incendios.

Como aún no se ha resuelto por el señor ministro de Fomento la petición de establecimiento de una Escuela de Comercio en esta ciudad, es muy probable que la Diputación acuerde que durante el próximo curso académico y mientras dan resultado las gestiones entabladas continúe la Escuela de Comercio en nuestro Instituto de segunda enseñanza, sosteniéndola con fondos provinciales.

Nos parece muy buena idea.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de la cédula personal durante los diez días que restan del corriente mes; puesto que, según circular de la Delegación de Hacienda en esta provincia, desde el día 1.º de Octubre próximo los morosos sufrirá el recargo del 100 por 100 sobre dicho impuesto.

No habiéndose celebrado sesión municipal anteayer por falta de número de concejales, esta tarde tendrá lugar la subsidiaria.

Hace próximamente dos años, que publicamos algunos artículos abogando por que se celebraran en Santander mercados-ferias.

El Ayuntamiento, meses después de nuestra campaña, acordó celebrarlos mensualmente, sin que la determinación haya traspasado los límites del acta en que se consignó.

¿Qué hay sobre el asunto?
¿No le parece al municipio, que el planteamiento de los tales mercados-ferias podría ser un pequeño elemento de vida durante el invierno, y que unido esto, que nada cuesta, podría reportar beneficios á comercios que establecerían sucursales en el ferial?

Aquí existe la fatalidad de acordar mucho y no hacer nada.

Será sensible pero es verdad.

¿Hoy ha salido para Valladolid en el tren correo el R. P. Vinuesa, eminente orador sagrado.

En el vapor correo *Veracruz* salió ayer para la Habana el ilustrado sacerdote, nuestro distinguido paisano D. Ambrosio Monjon.

El Ayuntamiento ha recibido un oficio de la Comisión de mejoramiento de la clase obrera, comunicando el acuerdo porque se conceden 250 pesetas á la sociedad de socorros mútuos de carpinteros de Santander.

La cosecha de uva es tan abundante este año en la Mancha, que en algunas localidades la arroba se vende á veinte céntimos.

Se ha calculado que los bodegueros que compren el fruto á dicho precio, realizarán una gran ganancia vendiendo á sesenta céntimos la arroba de vino.

La Junta Directiva de la Asociación de Maestros del partido de Potes ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente, D. Angel F. Soblechero; Vicepresidente, D. Isaac Sanchez; Tesorero, D. Leandro Canal; Secretario 1.º, don Santiago Casares, y Secretario 2.º D. Teodosio de Diego.

Ha sido denunciada la repisa de un balcon que dá á la Cuesta de Gibaja, por amenazar ruina.

Son tantos los que solicitan matricula en las clases de la Escuela Carbajal, que se halla ya cubierto el número en algunas entre ellas la de primer curso de dibujo lineal.

Comunican de Castro-Urdiales que en el pueblo de Luza, de aquel Ayuntamiento, ocurrió en la noche del domingo un incendio que destruyó unas 200 brazas de argomas y matas de encina.

Continúan interceptando el libre tránsito unos cinco ó seis sillares que existen á la entrada de la calle de Isabel la Católica, sin que hayan sido atendidos nuestros continuados lamentos, ecos fieles de las quejas de las personas que transitan por aquel sitio, huérfano de merecida protección municipal.
¿No quitan ese peligro los que de evitarlos cuidan?...
Adelante; algún miope se romperá allí la crisma.

En virtud de concurso han sido nombrados Maestros: de Roiz, D. Julian Velasco; de Framá, D. Marcelino Revuelta; y de Mata, D. Braulio Alcalde. Igualmente lo han sido para las escuelas de niñas de Solórzano, Basillo, Barreda, Pandillo y Coñadres; doña Martina E. Peña, doña Eusebia Ruiz, doña Francisca Bustamante, doña Teresa Rodríguez y doña Isidora Muñoz Macho, respectivamente.

Hoy se celebra en Bezana la renombrada feria de San Mateo, debiendo hallarse desanimada á consecuencia del mal tiempo.

Para Reinosa, donde se habrá inaugurado hoy también la feria del mismo nombre, salió ayer en el tren correo mucha gente de Santander.

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Limpas dotada con 999 pesetas al año.

En el cuarto de la guardia municipal se hallan depositados dos manojitos de llaves pequeñas, uno de los cuales fué hallado en San Martín. Además hay otra llave sujeta á una tablilla en donde están las iniciales S. V.

Quienes se crean dueños de dichas llaves pueden pasar á recogerlas.

Nuestro colega de Cabezon de la Sal *La Cantarida* ha sido denunciado. Lamentamos el percance.

Le ha sido admitida la dimisión del cargo al inspector del cuerpo de Seguridad y Vigilancia de esta provincia don Clemente Arquero Balbuena, en cuyo reemplazo ha sido nombrado D. Eugenio Rodriguez Arias.

El día primero de Octubre próximo estrenarán uniformes los ordenanzas del Instituto provincial de segunda enseñanza.

Las prendas de vestir son muy parecidas á las que usan los ordenanzas del Banco de España.

Ayer por la mañana antes de amanecer se quedó dormido sobre unas tablas en la rampa sita al Oeste de la Capitanía del Puerto, un individuo forastero, y cuando despertó encontró sin el reloj de plata que tenía y sin un compañero que se había acostado próximo á él con la sana intención de robarle.

En el pueblo del Astillero se promovió ayer una suscripción pública para invertir los productos en obras de reforma en la iglesia de San José, sita en el campo de la Planchada.

En los primeros momentos produjo la suscripción de veintisiete á veintiocho mil reales, debido no solo á los vecinos de aquel pueblo sino también á los forasteros que aun residen en aquel pintoresco punto.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Valladolid 20

Colonia montañesa llegó sin novedad. Corrida celebrada hoy con lleno completo, sido pésima.

Toros Miura que costaron en la dehesa á siete mil quinientos reales uno, han resultado malísimos.

Mazzantini y Guerrita deslucidos por malas condiciones de las reses. Caballos muertos en plaza tres. Público disgustadísimo.

F. Villa.

Madrid 20

Padilla, compañero del bandido Melgares, ha sido preso en Sevilla.

Al hacer las pruebas de la máquina del vapor *Ebro* en un puerto de Inglaterra, reventó una de las calderas, pereciendo ocho hombres.

Es falso que hayan ocurrido desavenencias entre España y Francia por haber permitido el gobierno francés el libre paso de D. Carlos por el territorio de la república.

Los asuntos tratados hoy en Consejo de Ministros carecen de importancia.

En Francia se ha presentado una nueva plaga que ataca á los viñedos.

La guardia civil de Grazalema (Cádiz) ha detenido á 15 individuos por suponerse afiliados al partido socialista. Les fueron ocupadas algunas proclamas y papel timbrado.

Se asegura que el Sr. Cánovas efectuará su matrimonio en Baden.

El panorama antidiluviano del Jardín de Aclimatación de París, ha sido completamente destruido por un incendio.

La *Gaceta* publicará un decreto nombrando al Sr. Giron jefe de brigada del distrito de Cataluña.

Un artículo que publica *El Imparcial* de hoy ha llamado la atención de los políticos por asegurar que es inminente la crisis, añadiendo que no se reducirá á un simple cambio de personas sino que esta será total, formándose un ministerio con significación eminentemente liberal. Creese que esta tendrá lugar en el in-

HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los
PÁLIDOS COLORES

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Un médico eminente de Londres,
consultado sobre el mérito que como
medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS.
escribe: « Empleado de un modo muy
extenso, tanto en mis diferentes dispen-
sarios, como en mi clientela, el HIERRO
BRAVAIS, administrado en casos en los
cuales el Hierro no podia ser tomado de
otro modo, ha sido la mejor preparacion
ferruginosa que hasta hoy he hallado. »
Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la
ANEMIA

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las **IMITACIONES** y **FALSIFICACIONES**
Deposito general, en **Paris**: **BOUSTRON** y **C^{ia}**, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.

JACOB Y JOSEF KOHN

DE VIENA

INVENTORES Y FABRICANTES PRIVILEGIADOS DE LOS

“MUEBLES KOHN,”

DE MADERA CURVADA

NUEVAS REBAJAS EN LOS PRECIOS.
Depósito en Santander muelle núm. 18.

AVISO IMPORANTE.—Los muebles Kohn se distinguen de todos los productos de este género por diferentes mejoras muy importantes en cuanto á la solidez.—1.° Los asientos son de una sola pieza, sin encoladuras; reemplazando los antiguos asientos.—2.° La nueva manera de armar los piés con tornillos de hierro (Privilegio Kohn) en lugar de espiga de madera encolada, hace que la silla es inrompible y principalmente recomendable para los establecimientos públicos.

VINOS BUENOS Y BARATOS.

En vista de la gran cosecha que se espera, y con el fin de reducir sus grandes existencias, la casa **H. Avansays de Valdepeñas** ha rebajado sus precios de venta como sigue:
Vino nuevo de la última cosecha de primera á 15 reales arroba—Añejos de un año á 19 reales 20 céntimos arroba—de tres años á 25 reales 60—y de cinco años á 38 reales 40 céntimos puesto en wagon.

El casco se paga en más, devolviéndolo franco de porte en la estación de Valdepeñas se abona su importe. Todo pedido que no ascienda á 100 reales debe ir acompañado de su valor en sellos de correo, libranzas del giro mútuo ó en metálico; sino al girar se cargará el 3 por 100 por el quebranto sufrido en las letras de poca cantidad.

Por wagones completos los precios son convencionales, y se hacen rebajas de consideracion. Para que se puedan probar ó analizarlos si se quiere se envían botellas grandes, contra 6 sellos de correo por botella y clase.

LA PRIMERA DE ESPAÑA

Fabrica de guano y extraccion de grasas de pescado.

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA
en la exposicion provincial de Santander de 1887.

ARCO Y FERNANDEZ
CASTRO-URDIALES.

Géneros perfectamente elaborados con todos los adelantos modernos.
El guano es tan superior, que puede competir en calidad y precios con los mejores de su clase.

Ha dado resultados satisfactorios en extremo, tanto en las pruebas prácticas como en un análisis hecha por el ilustrado químico municipal de Santander D. José María Cagigal, que certificó de una manera muy alhagüena para los propietarios.

Saco de 50 kilos puesto en los muelles de Bilbao ó Santander; 10 pesetas.
Las grasas, excelentes para curtirlos, á precios convencionales.

Para pedidos dirigirse:

En Bilbao, á D. Juan Magro, Bidebarrieta. —En Santander á don Alfredo del Río, Muelle 8.—En Castro-Urdiales, á los fabricantes Sres. Arco y Fernandez.

EMULSION

DE
SCOTT

de Aceite Puro de
HÍGADO DE BACALAO

CON
Hipopofitos de Cal y de Sosa.
Es tan agradable al paladar como la leche.
Posee todas las virtudes del Aceite Crudo
de Hígado de Bacalao, más las de los Hipopofitos. Nutre y fortifica mucho. Además,
Cura la Tisis,
Cura la Escrófula,
Cura la Demacracion,
Cura la Debilidad General,
Cura el Reumatismo,
Cura la Tos y Resfriados,
Cura el Raquitismo en los Niños.
Es recetado por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestion, y le soporan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías. **SCOTT & BOWNE, Químicos. —NUEVA-YORK.**

AFINADOR DE PIANOS

Y
ARMONIUMS

Calle del Medio

PAPEL DE ENVOLVER.
Se vende en la imprenta de este periódico.

—413—

ponder volviendo á las hostilidades.

—Entonces, general, condenais á este desgraciado país á una guerra de esterminio.

—Es un martirio al cual convoco á los cristianos y realistas.

—El primer cónsul está decidido á marchar contra vos en persona y con cien mil hombres.

Cadoudal se sonrió.

—Hacedme el favor de permanecer conmigo cuarenta y ocho horas, coronel, y vereis que mis reflexiones estan echas.

—Acepto.

—Dadme vuestra palabra de no oponeros en nada á las órdenes que yo dé.

—Teneis mi palabra, general.

En este momento la puerta se abrió, y dos aldeanos trajeron una mesa servida con una fuente de coles, un pedazo de tocino, una jarra de sidra, dos vasos y algunas galletas de trigo morcico.

—Espero, caballero de Montrevel, que me hareis el honor de cenar con migo.

—Y por vida mia, no pensais mal.

—414—

—Entonces, á la mesa.

El jóven coronel, se sentó alegremente.

—Perdonad la comida que os ofrezco; yo no tengo como nuestros generales indemnizaciones de campaña.

—Es un festin. Ahora solo tengo un temor, general.

—¿Cuál?

—¿A la salud de quién beberemos?

—Por la Francia, caballero,—dijo Cadoudal con suprema dignidad llenando los vasos.

—¿Por la Francia!—general,—respondió Roland chocando su vaso con el de Jorge.

Ambos se sentaron alegremente y atacaron á la sopa con un apetito, el que más, de treinta años.

—Ahora, general,—dijo Roland cuando se concluyó la sopa...me habeis prometido enseñarme cosas que yo pueda referirselas al primer cónsul.

—Justamente,—dijo Cadoudal;—los sucesos os sirven.

Benedicite entró y preguntó á Jorge

—417—

—¿Dónde?

—En todas partes.

—¿Partamos, general!

—Partamos.

Los dos jóvenes se pusieron las capas y salieron.

—¿A caballo, general!

Ambos subieron y tomaron el camino que conducia á Vannes.

Llegados al extremo de la villa, Roland lanzó una mirada sobre el camino que se estiende desde Mucillac hasta la Triniad.

El camino parecia completamente solitario.

Al cabo de media legua:

—¿Pero dónde están vuestros hombres?—preguntó Roland.

—A nuestra derecha, á nuestra izquierda, delante y detrás de nosotros.

—¿Ah! Vaya una broma.

—¿Creeis que soy tan imprudente, para atreverme á caminar de este modo sin exploradores?

—Pues bien; deseo ver ciento cincuenta.

—¿Alto!—dijo Cadoudal.

zo

com

pro

com